

Jshr. mittltd. Vorgesch.	59	S. 7—8	Halle/Saale	1975
--------------------------	----	--------	-------------	------

## Helmut Hanitzsch 60 Jahre alt

Bekanntlich soll das Alter nicht als persönliches Verdienst angesehen werden. Trotzdem verdient unser Kollege und Freund Helmut Hanitzsch zum 60. Geburtstag einen würdigenden Gruß in der Jahresschrift des Landesmuseums nicht zuletzt auch aus dem Grunde, weil er dieser ein äußerst sorgfältiger Redakteur ist und seit Jahren dazu beiträgt, daß dieses archäologische Publikationsorgan im In- und Ausland hohes wissenschaftliches Ansehen findet. H. Hanitzsch hat sich schon frühzeitig für die Vorgeschichte interessiert und war bereits vor fast 40 Jahren als ehrenamtlicher Bodendenkmalpfleger im Kreis Leipzig tätig, konnte aber zur beruflichen Tätigkeit als Archäologe erst auf Umwegen gelangen. Geboren am 11. September 1914 in Leipzig, war ihm nach bestandnem Abitur 1934 das gewählte Studium der Vorgeschichte versagt, da er keiner Organisation der NSDAP beizutreten gewillt war. Nach einer Lehrzeit bei der Deutschen Bank in Leipzig war er dann bis zu Beginn des Krieges Bankangestellter. Während des zweiten Weltkrieges an verschiedenen Fronten eingesetzt, wurde er am 29. Oktober 1944 am Duklapaß schwer verwundet. Nach Kriegsende übte H. Hanitzsch nach kurzer Ausbildungszeit den Beruf eines Lehrers aus, wobei er die mit dem Lehrerberuf verbundenen beiden Prüfungen sehr erfolgreich abgelegt hat. 1954 konnte er endlich zur Vorgeschichte überwechseln, als ihm am Institut für Vorgeschichte an der Karl-Marx-Universität in Leipzig die Stelle eines Konservators angeboten wurde. Dieser Schritt war zunächst mit einem fühlbaren finanziellen Opfer verknüpft, das aber dadurch aufgewogen wurde, daß er nun in die langersehnte berufliche Verbindung mit der Vorgeschichtswissenschaft gelangte.

Auf Grund seiner autodidaktisch erworbenen Kenntnisse hat er nicht nur die Pflege und Inventarisierung der archäologischen Sammlung des Leipziger Universitätsinstitutes übernehmen können, er war auch Mitarbeiter und Leiter bei Ausgrabungen der Studenten. Dabei wurden an den von ihm bei seinen prähistorischen Fahrradexkursionen schon vor 35 Jahren entdeckten spätmagdalénienzeitlichen Schlag- und Siedlungsplätzen nahe Grotzsch bei Eilenburg morphologisch unterschiedliche Komplexe in vieljährigen Ausgrabungen untersucht, wobei rd. 154 000 Artefakte zum Vorschein kamen. Als Externer legte H. Hanitzsch mit der Abhandlung über den Fundplatz Grotzsch A im Dezember 1955 eine sehr gute Diplomprüfung ab. Auch nachdem er am 1. Juli 1957 seinen Dienst am Landesmuseum für Vorgeschichte Halle (Saale) angetreten hatte, hat er die Forschungsgrabung „Grotzsch“ noch bis 1961 weiter durch- und zu Ende geführt. Ohne Einschränkung seiner dienstlichen Aufgaben im Landesmuseum konnte

H. Hanitzsch die exakten Grabungsbeobachtungen und die methodisch beispielhafte Auswertung des Fundmaterials einer der größten paläolithischen Fundstätten Mitteleuropas in der 1972 erschienenen Monographie veröffentlichen, womit er sich als versierter Spezialist des Jungpaläolithikums ausgewiesen hat. Durch seine Aufgaben am Landesmuseum, die Inventarisierung der Funde und Betreuung der Studiensammlung und der Magazine, hat sich der Jubilar aber auch eine ausgezeichnete Materialkenntnis in allen anderen Abschnitten der Ur- und Frühgeschichte des Mittel- und Saale-Gebietes erwerben können. Für die Verdienste, die umfangreichen Bestände unserer über 150 Jahre alten Sammlungs- und Forschungsstätte wissenschaftlicher Nutzung bequem zugänglich zu machen, wurde er am 1. 1. 1971 durch die Verleihung des Titels „Kustos“ ausgezeichnet. Bereits 1951 (im Schuldienst) und 1966 hatte er die „Medaille für ausgezeichnete Leistungen“ erhalten. Am 11. September 1974 wurde ihm die „Verdienstmedaille der DDR“ verliehen.

Wir wünschen unserem kollegialen, immer hilfsbereiten Mitarbeiter Gesundheit und Schaffensfreude für seine zukünftigen Jahre im Dienste der Urgeschichtsforschung.

Hermann Behrens und Volker Toepfer